

# DIARIO DE CÓRDOBA

SUSCRICION EN CORDOBA.  
Por un mes 8 rs.—Por trimestre 22 id.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE.  
Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28.

**Seccion editorial.**

**FERRO-CARRIL DE ANDALUCIA.**

Noticias que juzgamos fidedignas nos dan motivo á creer que vá á realizarse el ferrocarril de Andalucía, objeto de tantas esperanzas y base de inmensa prosperidad para la España.

Las córtes constituyentes, aceptando proposiciones hechas por la compañía francesa llamada Gran Central, votó una ley que comprendia los ferro-carriles que empalmando con la línea de Madrid á Alicante, llamada del Mediterráneo, debia enlazarlos á un mismo tiempo por Villarrobledo, Córdoba y Sevilla al Océano, y por Málaga al Mediterráneo, al paso que por Ciudad-Real y Badajoz con la línea que construye Portugal.

Los diputados granadinos, celosos por los intereses de su provincia, consiguieron de la mayoría de las córtes que el ferrocarril de Andalucía comprendiese también un ramal que habia de enlazar á Granada con la línea general.

Los estudios de esta seccion no estaban hechos, al paso que se hallaban concluidos los de Villarrobledo, Córdoba y Málaga; las dificultades eran muchas, y muy pocas las ventajas que podia ofrecer el ramal adicional de Granada. Por esto no se hizo inmediatamente la subasta, por esto no se empezaron los trabajos á pesar del empeño de los malagueños y de los cordobeses. Vinieron despues acontecimientos que todo el mundo recuerda, hubo crisis financiera en Europa, se suspendió en España la ley de desamortizacion, con cuyos productos se garantizaban la subvencion del ferrocarril de Andalucía el Gran Central se refundió en otra compañía, y el conde de Morny, apoyándose en la penúltima de estas causas, acudió como representante del Gran Central á nuestro Gobierno, pidiendo la rescision del contrato. Llevada la cuestion al consejo real se resolvió en sentido afirmativo, y estaba á punto de ser fallada por el gobierno cuando los diputados de Málaga presentaron

la proposicion que ha sido origen de la ley de que nos ocupamos.

Querian los malagueños que se sacasen separadamente á pública subasta las líneas de Villarrobledo á Córdoba, de Córdoba á Málaga y de Andujar á Granada. Tenian seguridad de que toda la línea tendria postores, pues contaban con cubrir gran parte de la suscripcion, con solo los recursos locales, y se cuidaban poco de la seccion de Andujar á Granada, que, sin duda quedaria en proyecto.

Para evitar esto los diputados granadinos propusieron un aumento en la subvencion por kilómetro de toda la línea para compensar el mayor costo y el menor producto de la seccion de Andujar á Granada. Hecha la transaccion con estas condiciones, el congreso aprobó el proyecto de ley.

Votada tambien por la alta cámara, y sancionada por la Reina, es ya ley del Estado.

Parece que capitalistas españoles, y extranjeros van á interesarse en la subasta que debe celebrarse muy en breve, y que á ella seguirán con grande eficacia los trabajos en esta línea importante.

Que la importancia de esta línea, es grande, nadie que conozca nuestra topografía y nuestro movimiento mercantil podrá negarlo. La línea que parte de Villarrobledo, y que pudiera tambien partir de Manzanares, dáspues de recibir de allí todo el movimiento de Ciudad-Real, extremo de la línea portuguesa, pasa por el centro de los riquísimos viñedos de Valdepeñas, y cortando á la provincia de Jaen por su parte Noroeste, que es la mas rica en aceite, en granos y en maderas de construcción, córrese paralela al Guadalquivir desde Andujar á Córdoba por la orilla derecha.

En Córdoba recibe los carbones de Belmez y Espiel, y por entre la Carlota y la Rambla, dejando á derecha é izquierda á muy poca distancia á Montilla, á Alcalá la Real, á Aguilar, á Lucena y á Ecija, toca en Archidona y en Antequera, recibe allí la seccion de Granada, que pasa por Santa Fé y Loja, y surcando las tierras pobladas de naranjos de Arola y los viñedos de Málaga, termina en esta ciudad.

Construida la línea de Málaga á Córdoba con su seccion á Granada, quedarian unidos los dos mares por medio de un ángulo, cuyos dos lados estarían el uno en Cadiz y el otro en Málaga, y cuyo vértice descansaria en Posadas, encerrando dentro de sus lados aquel gran cabo que forma la península, cuyos puntos salientes en uno y otro mar puede decirse que son Algeciras, Tarifa y Gibraltar, y comprendiendo la parte mas rica de las provincias de Sevilla, Cadiz, Málaga, Granada y Córdoba.

¿Cuando nos será dado abrigar iguales esperanzas respecto á esa otra línea que debe unir dos pueblos hermanos, Portugal y España?

**Seccion oficial.**

—La GACETA del 22 contiene sancionada por S. M. la ley sobre los ferro-carriles de Villarrobledo á Córdoba, Málaga y Granada; y la de autorizacion al gobierno para formar y promulgar una ley de instruccion publica.

**Seccion de noticias.**

**NACIONALES.**

—Acaba de circularse una real orden á los capitanes generales, por la que se resuelve que los individuos procedentes de Milicias provinciales estén dispuestos á marchar á sus casas á la primera disposicion.

—Por fin no ha resultado cierto que el Sr. infante D. Francisco de Paula pase á veranear al cabanal de Valencia.

—Es verdad que en la alqueria que posee S. A. en la poblacion marítima se han hecho reparaciones de importancia y se han preparado las habitaciones, pero solo irán á ocuparlas algunas personas de la familia del príncipe, para las cuales se ha abonado un palco en el teatro de las Delicias.

—Los Sres. duques de Montpensier han adquirido el palacio que S. M. la Reina Cristina tenia en Madrid en la plaza del Senado. Esto indica que piensan pasar alguna temporada en la corte de España.

—El 18 se votó al agua en Barcelona un

**FOLLETIN.**

**LA CHOZA DE ALIATAR.**

**LEYENDA.**

I.

Roto el negro velo de la noche, destrozado por el rayo luciente del astro rey, marchan las sombras al ocaso, y una inmensidad de fuego empieza á fijar el horizonte con su luz. El añoso roble como la frondosa encina, ciernen sus coronadas copas esparciendo perlas del matinal rocío; la suave pero continuada y fresca brisa muje dulcemente entre las ramas, acompañando el estrepitoso giro de las canoras aves, que saltan, corren, se atropellan, revolotean, mudanse y se mecen frenéticas de gozo por que ya orea sus plumages, porque ya vivifica sus gargantas un ambiente puro en el renovado sol de un nuevo día.

Era el amanecer en fin, y ese no se que de ma-

gico y misterioso que supedita nuestra imaginacion al respirar en despejado campo las auras matinales, ese germen fecundo, ese elemento de vida que Dios esparce en la etérea vaga, estension dó aienta tambien su trono, no era bastante á desterrar el dolor de la frente de un guerrero; sobre su cabeza brillaba indeleble, cruel, impia aureola de profunda amargura y de quebranto; su corazon oprimido por la dura mano del infortunio ni aun respirar le dejaba enervando sus bélicos instintos.

Aliatar el gallardo musulman, el capitán de cien Gomeles, conoce y siente la derrota de los suyos, y la pérdida de Granada! Que llora la lira del poeta porque marchitose en flor la brillante corola de su patrio fuego, porque sus sentimientos luchando duramente en su alma se estrellan contra una amarga realidad, porque el ensangrentado cetro del monarca moro, roto y deshecho ha sido por el ruido empuje del valor que brilla en el cristiano bando.

Y la enseña que ondea triunfante sobre los altos muros de la arabesca corte, es á un tiempo mismo el iris benéfico que sonrie, que alhaga, que hace estremecer de gozo á las vírgenes cristianas, y la sangrienta mano que escriba sobre el firma-

mento un decreto de muerte y esterminio para la raza de Boabdil y de Muley.

**II.**

El honor y la esperanza de las huestes Ismaelitas no ha querido abandonar su patria nativa, sin exhalar un suspiro, sin templar su laud al lúgubre tañido de su acongojado corazon, y llorando la ruina de los suyos, tiene ante sus ojos la joya mas preciosa del imperio musulman, el suelo esplendente y fértil, la patria hermosa y rica de los Gazules y Gomeles. Granada en suma, tímida, modesta, airosamente reclinada á orillas de un manso rio, como blanca cordera que reposa sobre el ancho tapiz de la menuda yerba.

Adios, mi patria, esclama; adios, último recinto de la media luna, cobardes fuimos en escapar con vida ante el nazareno dominador! no corre por nuestras venas la gloriosa sangre de Muza y Harady! no alientan en nuestros pechos corazones magnanimos cual los de Tarif y Mahamud! perdióse para siempre el esplendor de nuestro nombre, por que si en otro tiempo mil trofeos recreaban nuestro orgullo en-

vapor con casco de hierro construido en los talleres de una fábrica en aquella ciudad. A este acto asistieron muchas personas, contándose entre ellas al señor Zapatero, capitán general del Principado, el cual fué padrino del nuevo buque, que le pusieron el nombre de Monjuich. La máquina es de fuerza de 40 caballos, y el vapor se destina exclusivamente á las obras de aquel puetto.

—Reunida la comision que entendió en los permenores de las exequias de Campmany, ha acordado abrir una suscripcion para elevar un monumento á la memoria de tan esclarecido varon. Entre otros recursos cuentan con el producto en venta de un libro que reseñará detalladamente la ceremonia verificada últimamente, acompañada de la biografía y retrato de Campmany.

—Escriben de Cádiz que en la noche del 16 fueron extraídos de los cajones del comedor de aquel colegio naval militar, 88 cubiertos de plata con la inicial del nombre y el apellido por completo, de los alumnos á que pertenecen, y 14 cucharones que llevan el número de la brigada y la inscripcion de Colegio naval mil tar.

—En Olot hubo en la mañana del 14 una ligera alarma producida por una fuerte detonacion que se sintió en una casa de la plaza de la Constitucion. Las autoridades acudieron al momento y resultó ser, que á un maestro de pirotegnia se le habia incendiado una porcion de cohetes, quemándole las manos. El fuego afortunadamente no tomó incremento y quedó cortado al instante.

—Un pobresoldado de infanteria, de guarnicion en Barcelona, á quien habia atacado una monomania, hace dias se tiró por una de las ventanas de su cuartel, lastimándose con la caída y siendo conducido poco despues al hospital militar. Allí permanecia tranquilo, cuando á las cinco de la mañana del dia 16 se levantó de la cama precipitadamente, abrió una de las ventanas de la sala del tercer piso, se arrojó por ella y quedó cadaver.

—Una galera de Chiva que conducia dias pasados cierta cantidad en metálico, se incendió camino de Madrid. La intensidad del fuego fué tal que la plata así acuñada como la brada entró en fusion, un rollo de napoleones quedó hecho un cilindro, pegándose los duros unos con otros; varias de las piezas de plata perdieron su forma, y se convirtieron en fragmentos informes ó en riele, cuando la intensidad del fuego los hizo pasar al estado líquido.

—S. M. la Reina, cuya generosidad y noble desprendimiento no tiene límites, ha dispuesto que de su patrimonio particular se abonen todos los gastos que pueda haber produ-

cido la funcion celebrada en el santuario de Monserrate, al hacer entrega de los régios donativos que SS. MM. y A. la pri cesa de Asturias enviaron á la milagrosa imágen que se venera en dicho templo.

—Las últimas noticias de Roma alcanzan al 14 del actual, es decir, tres dias antes del despacho telegráfico que el Domingo insertó la Gaceta. Las cartas hacian ya presentir el resultado favorable de las gestiones que nuestro representante estaba haciendo cerca de la Santa Sede para conseguir el saneamiento de la venta de los bienes de la Iglesia.

Se anuncia igualmente que Su Santidad debia regresar á Roma para el 8 de Setiembre, festividad de Nuestra Señora, despues de la larga visita hecha por los Estados pontificios.

En la capital del Orbe católico se disfrutaba completa tranquilidad, pero eran insoportables los calores, á lo cual se debia la gran emigracion á diversos puntos de Italia de todas las familias distinguidas.

Se supone que en el consistorio mas próximo serán preconizados varios arzobispos para las iglesias de España.

#### ESTRANGERAS.

—Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes.

Berlin 18 de Julio. El dia 6 respondieron Austria y Prusia á la última nota danesa. Ninguna satisfaccion hay que esperar de la reunion de los Estados de Holstein.

Londres 18. Lord Broughan ha manifestado, en una de las últimas sesiones de la alta Cámara algunas sospechas respecto á una combinacion de franceses para monopolizar el trabajo de los negros. Lord Clarendon declaró que confiaba en la vigilancia con que el Gobierno imperial frustraria este propósito.

Tarin 18. Acaba de publicarse una ley autorizando el desestanco de la sal en la isla de Cerdeña desde 1.º de Enero próximo.

Hay 150 presos en las cárceles de Palermo por consecuencia de los sucesos últimos, los cuales serán juzgados por el tribunal supremo criminal de Salerno.

Paris 21. Londres. El gobierno ha declarado en el Parlamento que no tienen fundamento alguno los rumores que han circulado estos dias acerca de nuevos desastres en la India. El gobierno no ha recibido noticias posteriores á las ya publicadas.

Todo el interés de esta última comunicacion se reduce á saber que es lo que debe entenderse por desastre, pues á no ser que las tropas inglesas hayan sido derrotadas en el sitio de Delhy, ignoramos cuales son los últimos rumores circulados acerca de la India que no

tengan fundamento. En cuanto á la insurreccion cada vez mas generalizada, al gobierno de Londres, es ya imposible ocultarla; en prueba de ello, los mismos periódicos ingleses hablan de la defeccion total de un regimiento de goorkhas, atribuyéndola á las intempestivas exigencias de sus oficiales. Parece ser que dicho regimiento, que se habia mantenido firme en la linea del deber, y muy dispuesto á marchar contra los sublevados de Delhy, pidió que se dejase un débil destacamento, á fin de proteger con él á sus familias; pero los oficiales rechazaron altamente la demanda, y esto fué lo bastante para irritar los ánimos provocando la rebelion del regimiento. El *Morning Advertiser* lo señala como uno de los que mas adictos se habian mostrado entre todos los que se componen de tropas indigenas.

—Un parte telegráfico de Paris anuncia que el gobierno inglés ha hecho saber al célebre Mazzini que se halla dispuesto á no permitir en adelante el que Inglaterra sea el foco de todas las conspiraciones europeas. Esto puede considerarse como una prueba de que efectivamente se ha manifestado algo por parte de algunos soberanos á lord Palmerston, segun hemos visto en otras comunicaciones anteriores, y celebramos el resultado.

—Dice una carta de Paris, que Inglaterra, apurada por los sucesos de la India, iba á hacer de nuevo un llamamiento á los voluntarios del continente y á solicitar del gobierno imperial la autorizacion de formar una legion francesa.

—Los diarios de San José de Costa-Rica vienen llenos de detalles sobre el magnífico recibimiento hecho al general Mora y los vencedores del filibustero Walker.

El general y sus soldados han entrado en la ciudad, cuyas casas estaban empavesadas y adornadas con inscripciones, en medio del estampido del cañon y de los vivas entusiastas de un gentío inmenso que habia acudido de todas partes, bajo una lluvia de flores y coronas arrojadas, de los balcones por las señoras, al sonido de las campanas y los himnos guerreros, y se han dirigido á la catedral, ricamente adornada para la ceremonia, donde se cantó un solemne *Te-Deum*. Terminada esta ceremonia, el ejército libertador se dirigió al palacio donde se habia preparado un espléndido banquete. En los postres, el presidente pronunció las palabras siguientes:

«Soldados: Brindo por los gobiernos y pueblos aliados de la América Central; por sus dignos gefes y soldados; por mis hermanos los generales Cañas y Mora; por la santa memoria de los que murieron por salvarnos, y en fin, por vosotros mis queridos soldados, honor, escudo de la patria. ¡Viva Costa-Rica!»

tusiasmando nuestra mente, ante el trono del dolor doblanse hoy nuestras rodillas y gimen nuestros corazones, tristes, como la nube que el sol no dora, tan tristes como la luna sobre el sepulcro!... dijo, y continuó su marcha.

Muchos años han pasado.

Una colina descuella en la vega de Granada; erguida y severa entre los estensos pechos de su sierra, como descuella en un bosque de enanos abetos el gigante pino, como resalta entre débiles riachuelos el abundoso manantial.

El aire de la montaña penetrando entre las verdes cañas que forman una choza, imita en su monotonó sonido el dolorido acento de las vírgenes de Israel llorando á orillas del rio de Babilonia, el hundimiento de la raza de Judá.

Un anciano de aspecto imponente y venerable es el morador de aquella soledad: diariamente permanece inmóvil horas enteras, dominado por intensa excitacion moral, vagando errante su apagada vista en el espacio como si en su impaciencia es-

perara y no llegase el objeto de sus fervientes votos.

Tan leve como el manto de la noche envuelve aquellos contornos; cuando las sombras cubren al Darro como entutado sudario cubre el cuerpo de un cadaver, véanse recatados bultos dirigirse á aquella choza, y en medio del mayor silencio dirigidos por el anciano, humillan su frente al suelo y practican el culto de Natioma.

Hijos de Agar, pobres proscriptos, les dice entonces el anciano, como Orion se dirige ácia Occidente al despertar la aurora, así mi cuerpo se inclina ácia la tierra: conozco que el último movimiento de mi sangre se aproxima. Desde que los cristianos dominan en Granada y manchan con su culto nuestras mezquitas he llorado á la puerta de esta choza donde siempre encontré el agareno segura proteccion, por Alá que mi cadáver se sepulte á su entrada, quiero que mis huesos blanqueen estas colinas.

Estas palabras pronunciadas con acento tembloroso, sobre natural y conmovedor finalizan la vida del anciano, es que el Eterno ha borrado su nombre del libro de los vivos, es que el reloj de su existencia, marcó ya su postrera hora, es que el

aquilon divino tronchada tiene la rama de su aliento.

Los Mahometanos, lúgubres, tristemente cumplen la última voluntad del Patriarca, y á los pálidos tristes rayos de naciente luna, cavan una tumba ante la secular cabaña, y la tierra cubre para siempre el cuerpo del anciano Aliatar, del árabe entusiasta.

#### IV.

«Cuando algún árabe recorre aquellos contornos, suspende su marcha un instante, dobla una rodilla en tierra y eleva sus preces al cielo, en holocausto á la memoria del árabe que allí murió.

«Aliatar, Aliatar, ¡ojalá, fructificare tu sangre entre los nuestros! las huries del paraíso velen allí tu eterno trono.»

Y estos acentos esparcidos por el aire, libres, tan libres como los átomos del espacio, retiemblan por los cóncavos senos de las montañas, y esta colina los rechaza para que repitiéndolos aquella, sean transmitidos por el eco hasta el fondo de los valles.

Córdoba 4.º de Julio de 1857.—Juan Buzo de Cáceres.

Por la noche hubo bailes en que se reunieron los ciudadanos y los soldados y reinó la mas viva alegría.

En medio de esta fiesta nacional ocurrió un episodio muy tierno. Poco tiempo antes que el ejército libertador habian entrado en la ciudad 300 filibusteros, quienes no solo no fueron objeto de ningun insulto, sino que se veia á los soldados de Costa-Rica repartir con ellos su pan y carne; asi es como se venga ese noble pueblo.

—Parece que el emperador de Rusia, Alejandro II, ha pedido á la Francia 300 hermanas de la caridad con destino á los hospitales rusos.

Se dice que el emperador estaba vacilante entre llamar hermanas católicas ó protestantes, pero que advertido de las ventajas que ofrecen las primeras, se ha decidido por ellas.

Juzgamos que esto podrá ser un grande acontecimiento en favor del catolicismo.

—Una comision de la sociedad de ciencias industriales, artes y literatura de Paris trata de elevar en Boulogne, principal punto de comunicacion con Inglaterra, un monumento á la memoria de Jenner y á la de su inapreciable invencion de la vacuna.

—De China se ha traído semilla de un cáñamo verde centurion, es decir, que se le supone un siglo de duracion; y que se corta y retoña; ha empezado á cultivarse con buen éxito en el Mediodia de Francia; sus dimensiones son disformes, pues el tallo tiene de 9 á 10 varas de altura, y mas de dos pulgadas y media de diámetro ó grueso con hasta seis libras de semente ó cáñamones. Parece que da un hilo excelente.

—Es curiosa la siguiente noticia que da un periódico de Paris: Un jesuita romano, llamado Francianus Strada, que vivia hacia fines del siglo XVI y principios del XVII, escribió uno de esos libros que hoy yacen sepultados en el polvo de las bibliotecas, intitulado *Pro-lusiones academica*, donde, y en unos versos que el autor se figura semejantes á los de Lucrecio, describe el telégrafo eléctrico. Véase la traduccion de algunos de estos versos: «Que reis saber noticias de un amigo que viaja por lejanas tierras, á donde no seria posible hacer llegar una carta? Tomad un circulo ancho y plano (un disco,) y escribid en el borde del circulo el alfabeto de los niños. En el centro, colocad una aguja inmovible, tocada del iman y que pueda circular alrededor de vuestro cuadrante y designar las letras que os acomode. Provéase el amigo que se ausente, de otro semejante cuadrante, y con su aguja imantada. Asi, arreglado todo, ¿quereis hablar secretamente á vuestro amigo? Pues segun la composicion de palabras que hubiereis de formar, tocad con un puntero de hierro ya esta letra, ya aquella. La aguja imantada obedecerá y compondrá todos vuestros pensamientos. Por simpatia, las mismas letras se reproduciran en el cuadrante de vuestro amigo y este os contestará. «Bien se ve que aqui no falta nada... mas que el hilo conductor que enlaza los dos cuadrantes.»

—La ciudad de Rangoun en la provincia de Pegu está llamada por su posicion intermedia entre la India y la China y por sus muchos productos á ser, dentro de poco, una plaza considerable. Los buques están allí en seguridad y hallan en el rio una profundidad de agua suficiente.

El pais produce en abundancia arroz muy blanco, de grano grueso y casi redondo, maderas de teck excelente para las construcciones navales, arsénico, plomo, cañutude, y desde hace tiempo aceite de tierra, artículo nuevo en Europa.

Este producto se saca de la tierra donde se recoge en pozos abiertos por los indigenas

sobre el trayecto de ciertos rios de Pegu, á veces hasta 200 pies de profundidad. Las minas ó manantiales de aceite están situados á 150,200 y 300 millas de Rangoun en el rio de Sihan y en el Irraouaddy. Este aceite bueno y limpio en los países calidos, es á menos temperatura de un verde oscuro y espeso como gelatina, y se evapora pronto bajo la influencia del calor. Dicen que puede servir para hacer bugias y jabon, y para las luces. En 1856 se vendia en el pais á 300 frs. la tonelada de 52 pies cúbicos ingleses, y actualmente (abril de 1857) está en Londres á 40 lib. est. Todavía no han llegado mas que tres cargamentos á Inglaterra flotados en Rangoun á 6 lib. est. por tonelada, tanto el aceite en barricas como el que llega en piezas de hierro batido.

—Hay noticias de Constantinopla que alcanzan al 4 del corriente. Las fiestas que se han celebrado con motivo de la circuncision de los hijos del gran señor, absorbian por entonces completamente el interés general suspendiendo el curso de todas las cuestiones pendientes, despachándose apenas los asuntos mas urgentes. Creíase que los festejos se prolongarian hasta el 10, y así habra sucedido.

—Segun las últimas noticias de Paris, S. M. la Reina Cristina habia llegado al Havre, donde se propone pasar la mayor parte de la estacion de verano. Su hija segunda, la señora princesa de Drago, se ha reunido tambien allí. Aun cuando se ha dicho que S. M. la Reina Cristina vendria á España para el parto de la Reina Isabel, existen motivos para creer que por ahora no piensa en abandonar su residencia en Francia.

—*Le Moniteur Algerien*, periódico oficial de la colonia francesa, publica en su número del 5 del presente mes unos curiosos estados estadísticos, en los que se manifiesta detalladamente la poblacion de las provincias de Argel, Oran y Constantina.

El número de europeos que aparece en los registros del gobierno es de 167,670 naturales de diversas naciones; pero la mayoría de ellos son franceses y españoles; los griegos se hayan en menor número, pues solo se cuentan 33 en las tres provincias referidas.

Los franceses y españoles se hallan en la proporcion que manifiesta el siguiente estado:

	Franceses	Españoles
Provincia de Argel.	43,774	20,729
Id. de Oran.	26,976	19,059
Id. de Constantina.	21,988	1,419
<b>Total.</b>	<b>92,738</b>	<b>41,207</b>

Se vé, pues, que cerca de una mitad de la poblacion europea de las colonias francesas en Africa se compone de españoles que han emigrado, y especialmente de las provincias meridionales, y sobre todo de las de Murcia y Alicante, en los años en que las continuas sequias affligian á aquel desgraciado pais.

—Dos miembros de la colonia europea de Tunes han salido de dicho punto con direccion á Paris y Londres. Se cree que vienen encargados por sus compatriotas de una mision relativa al horrible asesinato que poco ha se cometió en un individuo perteneciente á la comunidad judía.

—De Atenas escriben que S. M. la reina de Grecia habia salido para su viaje por Alemania.

—Una carta de Bolonia fecha 8, dice que Su Santidad no estará en Viterbo hasta el 4 de Setiembre. Bajo este concepto su vuelta á Roma se retardará algunos dias mas de lo que se habia creído.

—El 8 del próximo mes de agosto es el dia fijado para la continuacion del viaje de

los emperadores de Austria por Hungría, interrumpido por la muerte de su augusta hija la princesa Sofia. Así lo escriben de Viena, sin que se anuncie de aquella capital nueva alguna importante.

### Gaceta

—SARTEN.—El calor va ya pasando los límites regulares; en Córdoba llevamos algunos dias en que toda resignacion es poca: nos vamos convirtiendo en líquido y sin duda por razón de analogía no se vive ya sino en el baño.

Si Febo no mitiga tantos calores nos convertimos todos en chicharrones.

Venga Diciembre aunque el frío nos vuelva pronto sorbetes.

—NUNYO SACERDOTE.—Mañana celebrará su primera misa en la iglesia parroquial de S. Pedro el Sr. Lic. D. Angel Enriquez y Enriquez, Abogado de los tribunales de la Nación y del ilustre colegio de esta ciudad. Predicará en la solemne ceremonia el Sr. Lic. D. Manuel Aroca, beneficiado de la Sta. Iglesia.

—TODA PRECAUCION ES Poca.—En la madrugada de ayer ocurrió que viniendo por el arceife en un carró varias personas que desde Bujalance conducian dinero de fondos públicos, advirtieron en la cuesta de la Lancha que se les habia caído un saco que contenia mil duros. Inmediatamente volvieron atrás, y tuvieron la buena suerte de encontrarlo á mas de una legua de distancia casi cubierto por el polvo.

—PREMIO.—S. M. la Reina se ha dignado disponer que en su Real nombre se den las gracias á los funcionarios que han intervenido en las operaciones de la última quinta en 18 provincias, entre las cuales se encuentra la de Córdoba, por el celo, actividad y rectitud que han desplegado en el cumplimiento de este importante servicio.

—PERGANCE DOBLE.—Anteayer al atravesar un carró por la calle del Conde Gondomar hizo un daño considerable en la fachada de una casa. Poco después fué detenido el carrero por haber faltado á la obediencia y al respeto debido á la autoridad.

—¿TODAVIA?—Anteanoche á las doce y media fué conducido por dos serenos á la cárcel pública un hombre á quien sorprendieron en la calle del Liceo apaleando á otro con un sable.

—QUE USTEDES SE DIVIERTAN.—Hoy se celebra la llamada «Meria de Santiago.» No faltaran en aquellas calles los consabidos buñuelos, el indispensable turrón y demas menudecias de estilo, endulzadas con los requiebros de los *ternes* y perfumadas con los ramos de jazmines de las mozas de *calia*.

—SIMILES.—¿En qué se parece un periodista á una niña simple á quien por primera vez hablan de amor?

En que no sabe qué decir.  
¿Y un patriota á una niña á quien hablan de boda?

En que se entusiasma.  
¿Y la respetable mayoría de las viudas, á la encantadora mayoría de las solteras?

En que envidian estas á aquellas, y aquellas á estas.

¿Y un chiste á un para-rayos?  
En que los dos son agudos.

¿Y las varices largas al estudio de un pintor?  
En que tienen caballete.

¿Y el *Diana* á los que hacen el padron?  
En que vá de casa en casa.

**Boletín Religioso.**

**Hoy. X Santiago, apostol, patron de España y S. Cristoval, martir.**

Fue Santiago, el mayor, hijo de Zebedeo, y de Maria Salomé, oriundo de Betsaida siendo sus padres pescadores. Fue uno de los discipulos mas favorecidos del Salvador. Despues de la Ascension del Señor recorrió evangelizando la Judea, y pasó a España. Habiendo regresado a Jerusalem fué sentenciado a ser decapitado por orden de Agripa, en el año 41. Se enterró su cuerpo en dicha ciudad hasta que sus discipulos lo trageron a España. En el siglo IX fueron halladas las santas reliquias donde las enterraron los discipulos, y trasladadas a Compostela, como se dirá en su dia.

—Hoy reza la Iglesia del mismo Sto., con rito doble de primera clase, con octava, y color encarnado.

—**JUBILEO CIRCULAR.**— En la Iglesia parroquial de Santiago.

—En la Sta. Iglesia Catedral predicará hoy el Sr. D. Tomás Gimenez Basco, Beneficiado de la misma.

—En la de Santiago se celebrará hoy la solemne funcion de Titular, en la que predicará el Sr. D. Manuel Bravo, Director de la Casa de Socorro-hospicio.

—Los asociados a la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. de la Encarnacion, en su Iglesia.

—**CULTOS PARA HOY.**—Rosario por la noche, En S. Andrés, S. Pablo, Sina, Trinidad, S. Rafael, S. José, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Ntra. Sra. de Betlen y pastores en el Alcazar viejo, hermita de los Stos. Patronos, puerta del Colodro, y Corona en los Dolores.

**Boletín Comercial.**

**MERCADOS.**

**Bolsa de Madrid del 22 de Julio.**—3 por 100 consolidado a 38,75 y el diferido 25,85.

—**CORDOBA.**—Precios de los granos el dia 23. Trigo de 57 a 68. Cebada de 27 1/2 a 30. Habas de 90 a 90.—Aceite dentro de la ciudad a 51: id en los molinos a 42: Jabon blando a 15 cuartos libra. Carne de vaca a 32 cuartos libra en las carnicerías.

—**SEVILLA.**—Trigo en la Alhondiga de 41 a 63. Cebada de 33 a 34. Aceite en la Calzada a 45: para consumo a 54.

—**MÁLAGA.**—Trigo de 50 a 68. Cebada de 24 a 31. Maiz de 40 a 50. Garvanos de 100 a 130. Habas de 40 a 50. Yeros a 60. Alpiste de 100 a 112. Aceite a 47.

—**GRANADA.**—Trigo de 57 a 64 rs.: Cebada de 34 a 36. Habas de 45 a 44. Aceite a 57.

**CORREOS.**

**MADRID** y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana.—Debe salir todos los dias a las 6 de la tarde.

**CÁDIZ** y la suya ó sea Puertos.—Debe entrar diariamente a las 5 y 1/2 de la tarde.—Debe salir todos los dias a las 3 de la mañana.

**MÁLAGA, Granada** y su carrera Antequera, Benaméji, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilar, Fernannuñez, Ramba y Montemayor. Entra todos los dias a las 3 de la mañana.—Se despacha todos los dias a las 12 y 1/2 del dia.

**LA SIERRA POR ESPEL.**—Entra todos los Lunes, Miercoles y Sabados a las 6 de la tarde, y salen los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteovejuna y la suya, y la de Obejo Villaviciosa, Villaharta y Villanueva del Rey.

**TRANSPORTES.**

—**LA ANDALUZA.**—Este coche diligencia hará sus viajes a Lucena en el presente mes TODOS LOS DIAS. Saldrá de Córdoba a las 6 de la tarde. Se despacha en el parador del Sol.

**PRECIOS DE LA ANDALUZA.**

De Córdoba a	Bna.	Intr.	Omb.
Cuesta del Espino.	4	3	2
Fernannuñez.	8	7	5
Montemayor.	9	8	6
Portichuelo.	10	9	7
Montilla.	12	10	8
Aguilar.	14	11	9
Monturque.	16	15	10
Lucena.	19	16	12

—**DILIGENCIAS DEL CORREO ENTRE CÓRDOBA Y LUCENA.**—Esta empresa hace sus expediciones diaria-

mente guardando las horas é itinerario del mismo. La administracion se halla establecida en la carrera del Puente núm. 24 y 25 a cargo de D. José Muñoz.

**PRECIOS DE LOS ASIENOS.**

De Córdoba a	Bna.	Intr.	Carro.
Cuesta del Espino.	4	3	2
Fernannuñez.	8	7	5
Montemayor.	9	8	6
Portichuelo.	10	9	7
Montilla.	12	10	8
Aguilar.	14	11	9
Monturque.	16	15	10
Lucena.	19	16	12

—**LA NUEVA SEVILLANA.**—En la misma administracion se admiten toda clase de trasportes y asientos para Sevilla y demas puntos de su carrera a precios convencionales.

—**CARRIOS PARA ANTEQUERA.**—Desde primero del próximo Julio se establece uno de la propiedad de D. Alfonso Maroto, que saldrá para dicho punto todos los miercoles por la tarde y de Antequera los sábados. Se admiten pasajeros y toda clase de cargamentos a precios convencionales. Despachos: En esta Ciudad por su dueño carrera del Puente número 70, en Antequera Parador de la Castaña por D. Antonio Fernandez.

Salen para Malaga una vez en semana. —Los carruages que pertenecieron a D. Ramon Camacho y se han estado despachando en Sevilla en el despacho de la Sevillana, han pasado al cargo de D. José de Aja y Compañia calle de Genova núm. 28.

En Córdoba se despachan por D. Alfonso Maroto, carrera del Puente núm. 70.

—**DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA.**—Entran de Madrid los dias pares a las 8 de la mañana y salen para Sevilla a las 9.—Entran de Sevilla los dias impares y salen para Madrid a iguales horas.

—**DILIGENCIAS POSTAS GENERALES.**—Entran de Madrid los dias pares a las 7 de la mañana y salen para Sevilla a las 8.—Entran de Sevilla los dias pares y salen para Madrid a iguales horas.

—**CARRUAGES ACELERADOS DE D. ONOFRE Y BENITA FERRER.**—Entran de Madrid y Sevilla los dias pares a las 4 de la tarde, y salen los dias impares a las 3 de la madrugada. Se despachan en esta ciudad por D. Policarpo Vergara, Posada del Puente.

—**DE CÓRDOBA A MONTILLA.**—Un carro muy cómodo y seguro hará este viaje, saliendo de Córdoba todos los Lunes y Viernes a las ocho de la mañana. Se despacha en la posada de la Herradura, calle del Potro.

—En Córdoba calle de Lineros casa núm. 30 y en Aguilar, posada de Santa Brigida, dan razon de un carro que verificará desde el dia dos expediciones semanales entre las poblaciones expresadas siendo los de salida de Córdoba los Martes y Sabados y de Aguilar Jueves y Domingos. Los precios de arrobas y asientos serán convencionales y económicos.

—**CARRUAGES DE CÓRDOBA A MADRID,** de la propiedad de D. José Maria Amo, En su despacho ca-

lle de la Silleria núm. 6 se admiten toda clase de arrobas y asientos a precios convencionales.

**AVISOS.**

**—EN EL BAZAR INGLÉS DE**

**SEVILLA, PLAZA DEL PAN** esquina a calle Confituras, se acaba de recibir un nuevo y extraordinario surtido de **Camas**, catres y camas inglesas superiores y magnificas de hierro dulce y de bronce, a 5, 7, 8, 10, 12, 14, 16, 18 y 20 duros y de todos los precios que se quieran, maqueadas con flores y con preciosos colores chinosos, como las bateas finas que siempre se conservan lo mismo: se arman y se desarman en un minuto, y abundan tan poco desarmadas que con la mayor facilidad se llevan hasta seis camas en una pequeña caja que solo cuesta 20 rs. Las camas de bronce son tan magnificas que parecen de oro.

**Lavamanos** de hierro maqueados con pies y perchas de hierro.

**Tafete** superior artificial para asientos de butacas, sillones, sofás, carruages, etc.

**Areas** de hierro dulce, fuertísimas, para guardar dinero y papeles, aseguradas de fuego y de ladrones.

**Antejos** y gemelos superiores de teatro.

**Bombas** superiores para sacar y subir hasta los últimos pisos de las casas más de 200 cubos de agua por hora.

**Brisas**, bocales, filetes, bruzas, almohazas, barbacoas, espollines, sillas, gatapagos de montar, cadenas para caballos y otros muchos usos, etc.

**Escopetas-carabinas y pistolas** magnificas de un cañon con las que se pueden tirar hasta mil tiros por hora con mistos con balas, de tanto alcance como las escopetas, y con mistos con cartuchos de pólvora y plomo, ó sea munición de diferentes gruesos, para la caza de pájaros, conejos, etc. sin necesidad de baquetas ni de atacarlas.

**Hules** superiores con preciosos y magnificos dibujos de colores, para manteles, mesas, camillas, mesas de estufa, cómodas, altares, etc., y hules negros de seda y engomados para delanteras, etc., etc.

**Hules** superiores, gruesos, fuertísimos, en forma de alfombras magnificas para suelos de salas, galerias, comedores, etc.

**Ollas** y cacerolas económicas de hierro esmaltadas, ó estañadas, y de hierro batido, cerradas herméticamente para cocer en poco tiempo la comida; sartenes, parrillas, cafeteras, chocolateros, peroles, platos, palanganas para lavarse, escupidoras y escupidores, cubos y otros muchos utensilios cien veces mas baratos y primorosos que los de barro y de hoja de lata.

**Reloges** superiores de sobremesa imitacion de bronce y mármol, rematados por diferentes figuras, etc., etc. con zócalo y anal, desde 14 a 24 duros.

**Guadañas** superiores con sus piedras.

**Jabon** superior de Windsor, de almendras amargas y espuma de la exposicion de Londres.

**Palas** de hierro y de acero, para diferentes usos y para caminos de hierro.

**Sacos de noche** de cuero y de alfombra, con preciosos dibujos.

**Zapatos** y calcetines de goma de la clase mas superior, para preservar los pies de la humedad y del frio, para hombres, mugeres y niños.

Y otros infinitos artículos de nueva invencion de las grandes fabricas de Inglaterra, Francia y Alemania expresados en los prospectos que se remiten francos por el correo con los diseños de las camas, pidiéndolos a los señores

**Pando Acha y Compañia**, dueños del dicho **Bazar inglés en Sevilla**, donde se encuentra un grande y nuevo surtido de mas de mil camas

**—CARTONES Y CARTULINAS.**

Se venden en la calle de la Libreria núm. 1.

**EFECTOS DE ESCRITORIO.**

En el despacho de este periódico, calle de la Libreria núm. 1, se hallan de venta los artículos siguientes. Papel superior para cartas, gravado, con orlas de colores, canto dorado, de aguas vergé y de toda clase de dibujos y colores, holandés, coquilla, corona y toda clase de tamaños y comun blanco, a precios módicos: sobres de las mismas clases del papel, plumas de ave cortadas y sin cortar, de guttapercha, de tres puntos y de otras muchas clases: portaplumas desde cuatro cuartos a 20 rs., de haiti, maderas olorosas, puercos-espín y marfil, con toda clase de adornos. Lacs negros y de todos colores, larras de todos tamaños, de mecha y sin ella: precios de cajas con cinco barras de mecha de todos colores. Obleas de pasta y de goma en cajas ó sueltas negras y de colores. Tinta negra por cuartillos y en botellas, y de colores en botecitos de cristal. Polvos de salvadera negros y de todos colores. Escribanías de china, cristal, maqueadas, etc., desde 9 a 50 rs. cada una. Carpetas y pupitres, con flores, maqueados y lisos. Plegaderas de marfil. Goma para borrar. Carpetas para legajos. Reglas y cuadrantes. Lapiz de todos colores. Atimanques. Libros en blanco, y otros muchos electos, todo a precios muy arreglados. Tambien se tiene bra papel y se encuadernan libros.

—**PERDIDA.** En la huerta la Palma, pago de Valle-Hermoso, término de esta ciudad, se han extraviado en la tarde del 15 del corriente dos borricos con las señas siguientes: uno cano, redondo de caderas, además de su hierro es ciclan: el otro rucio claro, las orejas hendidas por las puntas, el brazo derecho corbo, se suplica a la persona que sepa

su paradero se sirva avisarlo a D. José No-guer, quien dará una gratificacion. 4=3

—**PARA ALQUILAR.** Bañadores de oja de lata unos nuevos y otros ya servidos con su asiento, de madera y calentador si se quiere. En la ojalateria que hay en la plaza de la Juderia. 5=4

CÓRDOBA.—887 Imprenta y Litografía de D. Fausto Garcia Tena, Editor.